

comprendre

Réagir Grand Est : hausse du nombre d'exploitations accompagnées

Le 28 novembre dernier, les cellules Réagir du Grand Est ont présenté le bilan de leur activité 2024 aux représentants de la Région Grand Est, une année marquée par une hausse importante des exploitations en difficulté nouvellement accompagnées.

Le réseau régional Réagir est composé de dix cellules départementales (et 24 collaborateurs) soutenus financièrement par la Région Grand Est⁽¹⁾ et portées par les Chambres d'agriculture, excepté dans la Marne où l'accompagnement des exploitants en difficulté est assuré par l'Adasea. Pour sensibiliser et communiquer sur les dispositifs de prévention et d'accompagnement

des exploitants en difficulté, ces cellules sont présentes au sein des différentes instances et structures locales du secteur agricole.

En 2024, sur le Grand Est, 409 exploitations en difficulté ont été suivies dont 208 nouvellement accueillies, soit une hausse de 62 % des entrées dans le dispositif (avec un accroissement des situations présentant un risque psychosocial).

Plusieurs raisons : un contexte climatique ayant impacté les rendements en cultures (moisson 2024 catastrophique), un contexte sanitaire en élevage dégradé par la FCO, un contexte économique tendu (recul des prix en grandes cultures, crise en agriculture biologique et dans la filière viticole alsacienne). Il s'ensuit une recrudescence des situations d'épuisement moral. 129 diagnostics permettant d'évaluer la situation des exploitants ont été réalisés pour proposer et mettre en place un plan d'actions. 76 % des exploitants suivis ont vu leur situation s'améliorer : meilleure rentabilité, reconversion professionnelle, transmission, recours à de la main-d'œuvre... 2025 marque un retour à la normale

avec une quinzaine de nouvelles exploitations par département en moyenne, mais 22 dans la Marne (contre 30 en 2024).

Mutualiser outils et bonnes pratiques

Pour agir en amont des difficultés, plusieurs initiatives locales des cellules Réagir ont été présentées. Ainsi, le Haut-Rhin travaille en partenariat avec le Groupement de Prévention Agréé (GPA) pour renforcer l'accompagnement des exploitants en grande difficulté financière grâce à un réseau de bénévoles. La Moselle propose une formation « Continuer ou se reconvertis » pour accompagner les exploitants qui souhaitent se reconvertis en toute sérénité.

Dans la Marne, la cellule Réagir propose différentes formations tout au long de l'année pour sensibiliser les acteurs à la détection précoce des fragilités et pour prévenir les difficultés relationnelles au sein des exploitations.

PrévAgri, l'outil d'auto-évaluation qu'elle a conçu pour offrir à tout exploitant une vision complète de sa situation actuelle, en se concentrant sur quatre as-

Difficultés économiques, juridiques, problèmes de santé, d'entente, idées suicidaires ?

adasea
pour la dynamique des territoires

N'attendez plus !
Contactez REAGIR

03 26 04 74 09
contact@reagir-marne.fr
www.reagir-marne.fr

Réagir est un dispositif d'accompagnement individualisé des exploitants en difficulté

© Adasea

pects essentiels de la vie professionnelle (économique, santé, social et juridique) a également retenu l'attention des autres cellules Réagir. Mutualiser les outils de détection et les bonnes pratiques pour prévenir plutôt que réparer est un des objectifs du réseau Réagir Grand Est.

(1) La cellule Réagir de la Marne est également soutenue financièrement par le Département.

Formations Adasea

Accédez aux formations proposées par l'Adasea de la Marne en flashant ce QR code.



PrévAgri

Accédez à PrévAgri en flashant ce QR code.

